



Con agrado entregamos a ustedes el boletín Nº 05 del Grupo de Diálogo Minería y Desarrollo Sostenible (GDMDS). En este número relatamos brevemente las principales ideas expuestas durante la 3era reunión anual del grupo GDMDS-3-2008, que se realizó el pasado 29 de abril en Huaraz, la hermosa ciudad de los nevados.

Durante la reunión se abordaron temas de vital importancia para el Desarrollo Sostenible del Perú como: Minería, Desarrollo y Fortalecimiento de la Institucionalidad Ambiental. En este nuevo encuentro, la apertura de este espacio de diálogo, la realizó el Sr. César Alvarez, presidente regional de Ancash y el Ing. Lombardo Mautino, alcalde provincial de Huaraz. Ambos coincidieron en felicitar la iniciativa de realizar una mesa de diálogo descentralizada y ofrecieron su apoyo a los presentes para trabajar en conjunto por el beneficio de "nuestros pueblos"

Una vez más, la experiencia de que es posible desarrollar un diálogo propositivo entre puntos de vista discrepantes, se demostró durante la reunión del GDMDS, que contó con la importante atención y presencia de los medios locales huaracinos.

Como cierre de ésta 1era experiencia descentralizada del GDMDS, el miércoles 30 de abril, todos y todas participamos de la pasantía a las instalaciones de la mina de oro Pierina, propiedad de la minera Barrick Misquichilca S.A., ubicada a más de 4 100 m.s.n.m. , en la provincia de Huaraz.

En agenda queda la posibilidad de pensar nuevas reuniones descentralizadas del GDMDS. Por ahora, todas y todos quedan cordialmente invitados a enviar sus sugerencias y aportes para la siguiente edición del boletín GDMDS.

## CONTENIDO

### ❖ INAUGURACIÓN

- Saludo del Presidente Regional de Huaraz
- Saludo del Alcalde Provincial de Huaraz
- Saludo José Luis López, Coordinador GDMDS

### ❖ PONENCIAS

- MINERÍA Y DIÁLOGO DIVERSO**  
¿Hacia dónde avanzamos?  
**Maibí Montoya**
- ACUERDO MINERO:**  
Un camino de aprendizajes  
**Anamaría Vidal**
- PREVENCIÓN DE CONFLICTOS:**  
Clave para la gestión ambiental  
**Mariano Castro**
- BALANCE AMBIENTAL.**  
Febrero 2007 - Abril 2008  
**Guillermo Shinno Huamaní**
- PARA AMINORAR IMPACTO EN NEVADOS:**  
Empresas deben controlar emisión de polvos  
**Benjamín Morales Arnao**
- TURISMO Y MINERÍA**  
**Eduardo Arrarte**  
**Luis Barrenechea**

### ❖ DIÁLOGO

ANDRES ALENCASTRE - ALICIA ROMÁN  
MILUSKA ORDOÑEZ - HERMENEGILDO PADILLA

### ❖ PASANTÍA A MINA PIERINA

### ❖ TRANSPARENCIA

INFORME FINANCIERO

### ❖ PARTICIPANTES



## REUNIÓN DESCENTRALIZADA GDM HUARAZ - 2008

El pasado 29 de Mayo, en Huaraz, la bella ciudad del nevado Huascarán, celebramos la 1era reunión descentralizada 2008 del Grupo de Diálogo, Minería y Desarrollo Sostenible. La reunión contó con la participación de más de 80 líderes involucrados con el tema de la minería en Huaraz y otras 09 regiones del Perú. En breves líneas compartimos las propuestas, comentarios y opiniones que en torno a la visión de minería y país se desarrollaron durante la reunión.

## ✦ INAUGURACIÓN

### ING. LOMBARDO MAUTINO ANGELES

**Alcalde Provincial de Huaraz**

“(...) estoy complacido de que ésta vez el diálogo desarrolle ideas, iniciativas creativas, y las preocupaciones de distintos sectores de lo que hace la minería.”

[Escuchar audio](#)



### CÉSAR ÁLVAREZ AGUILAR

**Presidente Regional de Ancash**

“(...) No permitiremos que recorten nuestro canon, o que nos quiten las utilidades mineras, porque eso significaría quitarnos 540 millones para darle a un reducido grupo de 300 trabajadores mineros que están en planilla, afectando a un millón de ancashinos.”

[Escuchar audio](#)



### JOSE LUIS LÓPEZ

**Coordinador Grupo de Diálogo, Minería y Desarrollo Sostenible - GDM**

“(...) la Sociedad Nacional de Minería, las ONGS, y muchas municipalidades logramos que el canon subiera de 20 a 50 % (...) Complace que Ancash este utilizando muy bien el canon, pero que no se olvide de las zonas rurales, que el canon es para eso.”

[Escuchar audio](#)



## MAIBÍ MONTOYA

Directora de Minerandina

### MINERÍA Y DIÁLOGO DIVERSO ¿hacia dónde avanzamos?

---

Nos recuerda la necesidad de replantear este tema como parte de la agenda nacional de desarrollo. Señala además que hoy, luego de una década donde la minería era mirada principalmente como generador de divisas, su rol ha variado. Luego de definir conceptos sobre visión, desarrollo y minería nos recordó que en el Perú la minería es una de las actividades económicas más descentralizadas que existen, una industria que se desarrolla con alto nivel tecnológico, y que genera rentas altas y capacidades para la región donde desarrolla y el país. En su exposición enfatizó también la idea de reconocer a la minería como un aliado estratégico para la superación de la pobreza y la resolución de la enorme deuda moral que la nación tiene con el sector rural. Finalmente, recordó que es necesario que el Perú continúe a paso firme su camino hacia una minería industrializada, con valor agregado, sostenible, una minería con responsabilidad social, que vigile y sea claro con los riesgos y pasivos ambientales pasados, presentes y futuros.

[Descargar ponencia \(PPT\)](#)

[Escuchar audio 1](#) / [Escuchar audio 2](#) / [Escuchar audio 3](#)



## ANAMARÍA VIDAL

Ex coordinadora de la Comisión Autoridad Ambiental Independiente Minera del GDMDS

### ACUERDO MINERO: Un camino de aprendizajes

---

Nos recuerda que hace 03 años autoridades del Estado, líderes de las empresas mineras, representantes de comunidades y organizaciones de la sociedad civil, suscribieron una agenda común de acciones y acuerdos al 2021, como ruta alternativa para desarrollar una minería responsable y sostenible en el Perú.

Con respecto al Acuerdo Minero, mencionó que para el país se contemplan al 2021 los siguientes avances:

- La creación en el 2005 de una autoridad ambiental independiente a la regulación del Ministerio de Energía y Minas, como OSINERGMIN.
- La creación del Ministerio del Ambiente.
- La adhesión de importantes empresas del país a la certificación de calidad ambiental.
- Avances en la aprobación de una certificación voluntaria: la ISO 26000.

- Compromiso del Estado para brindar información transparente.
- El desarrollo de normas para el tratamiento de aguas y tierras bajo un enfoque de gestión de cuenca que garantice el respeto de los derechos existentes, y la conservación y uso racional de los recursos naturales.
- Avance en la vigilancia de los pasivos ambientales a través del FONAM.

Sobre el Acuerdo Minero, recordó que además de ser este un diagnóstico común entre diversos actores del Estado y la sociedad, que entienden que los conflictos surgen a raíz y en torno a la minería, es también una declaración de visión a futuro.

Como cierre de su exposición, Vidal recordó a los presentes que queda pendiente la actualización del acuerdo con la suscripción de los participantes del GDM Huaraz 2008, y de todos aquellos líderes que se sientan comprometidos a desarrollar una minería con responsabilidad social y ambiental.

[Descargar ponencia \(PPT\)](#)

[Descargar Acuerdo Minero \(PDF\)](#)

[Escuchar audio](#) 

## MARIANO CASTRO

Ex Director Ejecutivo del CONAM

### PREVENCIÓN DE CONFLICTOS: Clave para la gestión ambiental

---

El mejor modelo de ministerio es aquel que permita tener menos conflictos. Así lo afirmó Mariano Castro quien añadió que su buen funcionamiento no sólo dependerá del ministro sino de las lógicas y prácticas de los ciudadanos, organizaciones y todos los actores que puedan participar en la prevención de conflictos.

Con preocupación indicó además que mantener en una dimensión de manejo sectorial el agua, cuando es un recurso multisectorial y multiusuario, es un gran error. La autoridad de recursos hídricos en cuencas es una opción que el país necesita, postergarlo acarreará y acumulará algunos conflictos.

El tema del TLC un desafío. Cuando los chilenos firmaron el acuerdo con Canadá pasaron dos años sistematizando su legislación ambiental y otra parte de ésta, para asegurar su cumplimiento. Recordó que la creación del Ministerio del Ambiente es un paso adelante en materia de gestión ambiental y no sólo la respuesta coyuntural frente al TLC, como se percibía.

[Descargar ponencia \(PPT\)](#)

[Escuchar audio](#) 

## GUILLERMO SHINNO HUAMANÍ

Organismo Supervisor de la Inversión en Energía y Minería OSINERGMIN

### BALANCE AMBIENTAL

Febrero 2007 – Abril 2008

---

Guillermo Shinno Huamaní, Gerente de Fiscalización Minera de OSINERGMIN, realizó una breve exposición sobre los resultados obtenidos de los Estudios de Impacto Ambiental (EIA), los Programas de Adecuación y Manejo Ambiental (PAMA), y el cumplimiento del Reglamento de Seguridad e Higiene Minera, a nivel nacional.

Su exposición también significó conocer sobre las acciones emprendidas por este organismo de supervisión, tales como la emisión de Normas específicas sobre supervisión, la Creación del Tribunal de Solución de Apelaciones en Energía y Minería -conformado por especialistas independientes y tribunales ad - hoc, con el soporte de una Secretaría Técnica-, la elaboración y proceso inicial de implementación del Plan de Monitoreo de Cuencas, la revisión de la Escala de Multas para contar con multas disuasivas.

Sobre este último punto se mencionó que hasta el 03 de febrero de 2008, las multas en minería han sumado un total de 8.1 Millones de Nuevos Soles. Para terminar, el funcionario del OSINERGMIN expuso sobre el estado de los compromisos ambientales asumidos por las principales minas de la región de Ancash.

[Descargar ponencia \(PPT\)](#)

[Escuchar audio](#)



## BENJAMÍN MORALES ARNAO

Glaciólogo invitado por COMPAÑÍA MINERA MILPO

### PARA AMINORAR IMPACTO EN NEVADOS:

Empresas deben controlar emisión de polvos

---

Glaciar Chiuroc no se derretirá más rápido como consecuencia de una posible intervención minera si se evita la dispersión del polvo del trabajo minero. Así lo reveló el glaciólogo Benjamín Morales Arnao, quien a la fecha realiza para la Compañía Minera Milpo, un estudio tomográfico del nevado de Chaupijanca (cordillera de Huallanca – Huaraz) y el impacto generado por un escenario futuro de explotación minera, precedente de investigación posiblemente nunca antes visto en el Perú o Sudamérica.

Con respecto al grave problema de deglaciación que afecta a todos los nevados a nivel mundial, el experto recordó que este es un proceso irreversible, el que sólo es posible monitorear con el fin de prevenir a la población sobre posibles desastres naturales como el aluvión que en 1970 enterró la ciudad de Yungay y a sus miles de habitantes.

Así, para la medición de las ondas sísmicas, los cambios de temperatura, radiación y otros estudios cambios climáticos en la zona, MILPO ha instalado una estación meteorológica. Con respecto a la explotación minera en zonas de glaciares, Benjamín Morales, realizó énfasis en la necesidad de una regularización estricta del control de difusión de polvos, ya que es el polvo acumulado sobre los glaciares lo que hace que estos se derritan.

[Descargar ponencia \(PPT\)](#)

[Escuchar audio](#) 

## EDUARDO ARRARTE (\*) y LUIS BARRENECHEA

### TURISMO Y MINERIA

---

El turismo como alternativa económica en zonas donde trabaja la minería puede ser viable, sostenible y rentable siempre que se considere el patrimonio local como un PRODUCTO TURÍSTICO. Para hacerlo, sin embargo antes debe conocerse cuáles son las potencialidades turísticas de la zona a través de: inventarios de atractivos turísticos, planes de desarrollo turístico, diseño de circuitos e itinerarios turísticos, la conversión de un “patrimonio local” a un “producto turístico”.

A partir del turismo nuevas oportunidades de negocios más allá de la minería, se abren para la población local, siendo ésta una excelente oportunidad para el rescate del patrimonio histórico, cultural e identitario de la población. A través del turismo responsable las comunidades rurales toman contacto con “el mundo” sin perder su identidad cultural.

En este proceso, el turismo también beneficia a la minería al dinamizar las actividades productivas relacionadas (agricultura, construcción, artesanías, transportes, comunicaciones, etc.), al disminuir el riesgo de operación por conflictos con la comunidad y los costos por huelgas y protestas. A nivel global el turismo bien llevado beneficia la conservación del medio ambiente.

[Descargar ponencia \(PPT\)](#)

(\*) Por motivos de salud el licenciado Eduardo Arrarte de la Cámara Nacional de Turismo, no estuvo presente en la reunión. Sin embargo participamos a ustedes en detalle un breve resumen de la ponencia que desarrolló junto a Luis Barrenechea.

ANDRES ALENCASTRE

**Gestión Social del Agua y el Ambiente en Cuencas - GSAAC**

“Hay que construir en esos territorios una institucionalidad que articule las actuales, pero hay que construir instrumentos de esta nueva institucionalidad que puedan adaptarse. Allí la minería puede ser un gran factor de resistencia o puede ser una palanca de estimulación para que eso suceda. Ese es el planteamiento que desde la gestión social del agua y el ambiente en cuencas, encontramos para la minería.”

Escuchar audio



ALICIA ROMÁN

**Consultora**

“(…) aquí hay entrelazadas muchas autoridades, muchos líderes y al otro lado muchos intereses económicos. Por supuesto que la minera tiene un interés económico, pero también hay un interés por el desarrollo del país. (…) Creo que el tema social tiene que ser nuevamente dimensionado y que la gestión del territorio tiene que ver fundamentalmente con la gestión social y con la gestión política de nuestro país.”

Escuchar audio



MILUSKA ORDOÑEZ

**Soluciones Prácticas - ITDG**

“(…) cuando nosotros veamos que realmente la minería está aportando a nuestra visión, está aportando a construir una región distinta, a hacer realmente que esa visión nuestra que tenemos de ser una zona agrícola se va convirtiendo -con el aporte de la minería- en una zona agrícola responsable para la exportación, entonces vamos a decir la minería está aportando.”

Escuchar audio



HERMENEGILDO PADILLA CAPCHA

**Presidente de CORECAMI – ANCASH**

“Para nosotros, para que la minería pueda ser desarrollo, tendríamos que cambiar reglas de juego, pero tal vez cambiemos esas reglas en función a la intervención de muchas organizaciones como las que están haciendo ahora (…)”

Escuchar audio



# Pasantía a Mina Pierina



El inicio de la jornada

PASANTÍA A MINA PIERINA - 4 100 m.s.n.m.

Si deseas ver  
más fotos de  
la pasantía  
dale **doble**  
**CLICK** al  
cuadrado  
**AZUL.**

## ❖ Transparencia

Las reuniones del Grupo de Diálogo Minería y Desarrollo Sostenible se realizan gracias al aporte voluntario de sus miembros. En ésta oportunidad los gastos efectuados por concepto de pasajes, alojamiento y alimentación ascendieron a 16, 670 nuevos soles.

INSTITUCIÓN	MONTO DONADO EN SOLES
Asociación Civil Labor	3,130
ANTAMINA	4,560
Red Social (*)	5,930
Care	3,050
<b>Total</b>	<b>16,670</b>

Un especial agradecimiento a la Minera Barrick Misquichilca S.A, por permitirnos conocer las instalaciones de su mina Pierina. Al final de la jornada los participantes del GDM Huaraz 2008 disfrutaron de una sabrosa Pachamanca ofrecida por la empresa.

(\*) Como parte de Candente Resort y Apurímac Ferrum



# Participantes

1	Andres Alencastre	GSAAC
2	Guillermo Shinno	OSINERG
3	Renan Gallo	CCP-Piura
4	Feliciano Amado Chavez	CONACAMI
5	Alejandro Laos	MLLCP
6	Elizabeth Prado	Diario La República
7	Marcos Perez A.	Municipalidad Morococha
8	Wilmer Cosme Calzada	Asociación Civil Labor
9	Rodolfo Fuentes	Petronoticias
10	Eduardo Castro Suarez	Asoc. Urpichallay
11	Alejandro Leon Palomino	Mesa de Diálogo de Ilo
12	German Altamirano Z.	Fte def Anadahuaylas
13	Felix Atanacio Vasquez	CODEPRO_PAYASCA
14	Jacobo Paredes López	Deleg Pampas de Pallasca
15	Betty Rosado	MINJUS
16	Ana Rivera de Tipiani	Red Nac. Prom de la mujer
17	Jose Vidal Fernandez	Ministerio de turismo
18	Mathew Himley	CODISPAS
19	Hilda Coral Maguiña	Red Nac. Prom de la mujer
20	Juan Maucaylle R.	JUDRA
21	Maibí Montoya	MINERAANDINA
22	Federico Sandoval	educación ambiental
23	Felix Laura Vargas	Corecami Tacna
24	Guillermo Fajardo	Minera Barrick
25	Lombardo Mantino	Municipio Huaraz
26	David Ocaña Vidal	CARE- Perú
27	Julia Caballero Gomez	Fredemacc- Casma
28	Carlos Franco Pacheco	CONAGUAYVIDA
29	Marina Irigoyen	CARE- Perú Asoc reg de Pallasqueras Sur Medio
30	Clotilde Chuquicondo	
31	Daniel Peña Orocaja	UNI
32	Adriana Luque Salinas	CARE- Perú
33	Rosa Espinoza Ch.	Socios-Perú
34	Ariela Arana Pozo	MCLP-Ancash
35	Jose D. Villegas A.	M.D. Coyllurqui
36	Manuel Dona	Cia Minera Milpo
37	Milton Alva	Cia Minera Milpo
38	Alder Osorio	Cia Minera Milpo

39	María Ibarra Bazan	Exploraciones Milenio S.A.
40	William Rojas	Cia. Minera Milpo
41	Peter Orams	Apurímac ferum
42	Juan Rodriguez	Cía Minera Antamina
43	Ana M. Vidal	Consultora
44	Alicia Román	Consultora
45	Felix Vicuña Pimentel	J.V. Rural Magollo
46	Aurelio Vilca Giraldo	Munic. Dist. Orcopampa
47	Luis Barrenechea	B&R Asociados
48	Humberto Olaechea	Arequipa Munic. Dist. San Jerónimo-Andahuaylas
49	Hector Oscorina P.	
50	Juan Navarro Inga	Conacami-Perú
51	Clara Chávarri	Consultora
52	Gustavo Rivera	Asociación Civil Labor
53	Juan E. Suarez Ríos	Munic de Coyllurqui
54	Mariano Castro	Consultor
55	Hugo marquesado	Atusparia
56	Miguel gallardo	Aruntani
57	Erica Huanca	Cia. Minera Milpo
58	Anibal Meza	Cia. Minera Milpo
59	Oscar Malu Miranda	
60	María Huamán	C. Pecami- Piura
61	Bladimiro Alva	Bolognesi
62	Juana Lopez Alarcón	CCR Ancash
63	Antonio Flores	Corecami
64	Wilder Dominguez	INPAED
65	Karina Peña Orocaja	Asociación Civil Labor
66	Hugo Salazar	CARE- Perú-MCLCP
67	Fortunato Ramos	Munic. Prov. Dos De Mayo
68	Alivina Justitniano B.	Munic. Prov. Dos De Mayo
69	Luis Alejandro Erves Blas	Gob. Mun. Prov. Bolognesi
70	Miliuska Ordoñez	Soluciones Prácticas - ITDG
71	Victoria Espinoza G.	Munic. Prov. De Santa
72	Gonzalo Quijandría	Antamina
73	Benjamín Morales	Consultor
74	Luis Alva	Antamina
75	Pablo Carrera	Imabi proyecciones
76	Angel Gonzales Flores	PUP

77	Milton Rodriguez	Canal 13-Tv
78	Esteban Lazo	Radio Libertad
79	Hermenegildo Padilla	Corecami Ancash

80	Paola Quiroz	Red Social
81	Jose L. Lopez	Asociación Civil Labor

## Agenda GDMDS – Junio



**El próximo 19 de Junio** se realizará la 3era reunión del GDM. El tema de la reunión es **TIERRA, COMUNIDADES Y MINERÍA: Explicando diferencias, identificando consensos.**

Para esta reunión contaremos con los siguientes expositores:

1. **Dante Vera, coordinador del Grupo Norte de Empresas Mineras.**
2. **Clara Chávarri, Consultora en Derecho Minero y Gestión Socioambiental**
3. **Mario Palacios, Presidente de CONACAMI (por confirmar)**
4. **Germán Altamirano, Asociación Nacional de Empresas Comunales**

Lugar: Hotel Boulevard (Av. José Pardo 771, Miraflores)

Hora: De 9:00 a.m. a 1:00 p.m.

Sírvase confirmar su asistencia a: [Karina@grupodialogo.org.pe](mailto:Karina@grupodialogo.org.pe)